

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan mengenai masalah sosial masyarakat Jerman dalam komik *Das Leben von Anne Frank – Eine grafische Biografie*, dapat disimpulkan bahwa masalah sosial yang banyak tergambar adalah *Etnische Diskriminierung, Rassismus und gruppenbezogene Menschenfeindlichkeit* dengan jumlah 28 data, *Makrogewalt: Rebellion, Revolution, Krieg und Genozid* sebanyak 20 data, *Kriminalität und Delinquenz als soziales Problem* dan *Gesundheit und Krankheit* masing-masing sebanyak 4 data, *Alter und Altern* sebanyak 2 data, sedangkan *Arbeitslosigkeit, Freizeit, dan Gewalt gegen Frauen* masing-masing ditemukan sebanyak 1 data.

Maka dapat dikatakan bahwa dalam komik tersebut, masalah sosial terkait diskriminasi etnis, rasisme, dan kebencian terhadap suatu kelompok disebabkan oleh pemikiran rasisme Hitler terhadap orang-orang Yahudi. Masalah sosial pemberontakan dan revolusi disebabkan oleh ketidakpuasan terhadap kebijakan politik, sedangkan peperangan dan genosida terjadi karena hasrat Hitler untuk menguasai dunia dan menghapuskan etnis Yahudi. Adapun masalah kriminalisasi dan deliquensi, kesehatan dan penyakit, usia dan penuaan, waktu istirahat dari bekerja, dan kekerasan terhadap perempuan disebabkan oleh diskriminasi Nazi terhadap Yahudi dan peperangan dunia yang terjadi, sedangkan kondisi sosial pengangguran disebabkan masalah ekonomi Amerika yang mempengaruhi Eropa.

B. Implikasi

Bagi para pembaca, penelitian ini dapat memberikan tambahan pengetahuan mengenai sejarah masalah sosial masyarakat Jerman yang terjadi dalam komik *Das Leben von Anne Frank - Eine grafische Biografie*. Penelitian ini juga dapat menambah pengetahuan dalam menganalisis masalah sosial suatu masyarakat dalam sebuah karya sastra dengan pendekatan sosiologi sastra. Dari segi ranah penelitiannya, penelitian ini dapat memberikan tambahan pengetahuan mengenai analisis sebuah komik dari ranah sastranya. Bagi peneliti lain, penelitian ini dapat menjadi acuan untuk penelitian selanjutnya.

Dari sudut pandang sosiologi, komik ini mengajarkan bahwa setiap perbuatan yang dilakukan sekelompok manusia dapat memberikan dampak bagi kehidupan manusia lainnya. Dampak tersebut dapat berupa keuntungan dan juga kerugian, dapat mempengaruhi kelompok manusia dalam skala kecil maupun besar. Seperti yang dilakukan Nazi kepada orang-orang beretnis Yahudi, karena perbuatan diskriminasi mereka, orang-orang Yahudi hidup dalam ketidakadilan dan ketakutan. Perang Dunia yang terjadi juga memberikan dampak yang berpengaruh besar pada seluruh dunia akibat adanya dendam dan rasa ingin menguasai dunia.

C. Saran

Saran yang dapat disampaikan oleh peneliti ialah diadakannya kembali mata kuliah Sejarah Jerman atau *Deutsche Geschichte* yang sejak tahun 2015 sudah ditiadakan, karena komik *Das Leben von Anne Frank - Eine grafische Biografie* dapat digunakan sebagai bahan ajar tambahan untuk mata kuliah tersebut.

Perpaduan antara gabungan gambar dan teks bahasa Jerman yang disajikan komik ini dapat memberikan kemudahan bagi mahasiswa atau pembaca lainnya untuk memahami sejarah Jerman.

Dari sisi sosiologi, kondisi sosial dalam komik ini mengajarkan tentang makna kehidupan bermasyarakat bahwa sebagai makhluk sosial yang selalu hidup berdampingan dengan perbedaan, sudah sepantasnya dapat hidup bertoleransi dan saling memenuhi hak dan kewajiban secara adil.